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— интервью —

— Как вы понимаете «социаль
ную ответственность бизнеса»? 
Он ответственен перед кем и в ка
кой степени?
— Социальная ответственность — 
понятие широкое. Во всяком слу-
чае, для меня оно подразумевает не-
сколько составляющих. Во-первых, 
это ответственность работодателя 
перед сотрудниками компании. На-
шему холдингу исполнилось 22 го-
да. За это время в нем не раз меня-
лись отраслевые и производствен-
ные приоритеты, но с самого нача-
ла и до сих пор на наших предпри-
ятиях выполняются все социальные 
обязательства, определенные трудо-
вым законодательством. Вы можете 
сказать, что все это прямая обязан-
ность владельцев бизнеса. Так и есть. 
Но выполнять эти обязанности в го-
ды экономических кризисов не так 
просто. Кроме того, наши предприя-
тия предоставляют социальную под-
держку и сверх обязательных гаран-
тий. Это касается, например, ком-
пенсаций затрат на обеды и оздоро-
вительные путевки работникам и 
их детям, профессиональной подго-
товки и переподготовки кадров, от-
дельных льгот для молодых специа-
листов и др. Отмечу, что у нас всегда 
активно работали профсоюзные ор-
ганизации и различные обществен-
ные объединения, например советы 
ветеранов. Они эффективно играют 
связующую роль между трудовыми 
коллективами и руководством пред-
приятий.

Во-вторых, я говорю об ответ-
ственности бизнеса перед террито-
рией, на которой находится актив. 
То есть о различных проектах бла-
гоустройства, медицины, культуры, 
спорта. Тут речь может идти как о 
благотворительности в чистом виде, 

так и о государственно-частном пар-
тнерстве (ГЧП). Конечно, при ГЧП 
бизнес подразумевает и свою выго-
ду, но, поверьте, заработать проще и 
больше компания может и самосто-
ятельно, без участия властей. Сегод-
ня лицо РАТМ Холдинга во многом 
определяют предприятия, которые 
находится за пределами Новосибир-
ска. Например, московское НПО «Ги-
дромаш» или Ростовский оптико-ме-
ханический завод. Но я считаю сво-
им долгом вкладывать средства в но-
восибирские проекты, потому что я 
здесь вырос и состоялся как пред-
приниматель.

Наконец, в-третьих, это моя пер-
сональная ответственность. Каждый 
день по различным каналам нам 
приходит масса просьб, предложе-
ний, призывов о помощи. На все от-
кликнуться просто невозможно, и 
не замечать их тоже нельзя. Поэто-
му считаю своим долгом знакомить-
ся с этими посланиями, выбирать те, 
которые кажутся самыми важными, 
где участие холдинга и лично мое 
может оказаться эффективным и ре-
шающим. Это очень непросто.
— Нет у вас ощущения, что, ис
пользуя понятие социальной от
ветственности, чиновники про
сто хотят переложить на биз
нес часть своих прямых обязан
ностей?
— С властью важен диалог. Я уже го-
ворил о сотрудничестве в рамках 
ГЧП. На мой взгляд, оно должно вы-
глядеть следующим образом. Если 
мы предлагаем построить в городе 
стадион, которым затем готовы вме-
сте управлять, то мне кажется логич-
ным, чтобы власти оказали поддерж-
ку этому проекту, по сути, сделали 
свой вклад в него. Стадион нужен 
всему городу, разве нет? В компетен-
ции мэрии выделить участок, обе-
спечить коммуникации, то есть соз-

дать условия, при которых строить 
стадион будет быстро и комфортно. 
Это, кстати, не абстрактный пример, 
а вполне конкретный.

Или другой — не менее конкрет-
ный. Мы предлагаем проект сно-
са здания Новосибирского дома мо-
делей и реализации на этом участ-
ке совершенно нового девелопер-
ского проекта. Часть общественно-
сти, не разобравшись в сути и дета-
лях этих планов, выступает с их рез-
кой критикой, настраивая против 
проекта и городские власти. Нашим 
специалистам пришлось объяснять. 
Мы потом с мэром, его специалиста-
ми разбирались — имеет ли это зда-
ние, например, историческую цен-
ность или нет. Разобрались. Насколь-
ко я понял, претензии сняты. Нали-
цо еще одно доказательство пользы 
диалога между чиновниками и биз-
несменами.
— Если говорить о вашей бла
готворительной деятельности, 
то значительная часть расходов 
приходится на различные фор
мы помощи больным детям. Ка
ким образом здесь выбираются 
приоритеты?
— В свое время нам предложили 
принять участие в проекте россий-
ского фонда «Линия жизни». Он по-
могает детям с сердечно-сосудисты-
ми патологиями. Идея была велико-

лепной, ведь дети стояли в огром-
ной очереди на операции, и без част-
ной финансовой помощи движе-
ние этой очереди невозможно было 
ускорить. Мы эффективно взаимо-
действовали с фондом: на средства, 
собранные в Новосибирске на бла-
готворительных рождественских 
аукционах, лечили детей со всей 
России, но в какой-то момент поня-
ли, что хотели бы оказывать боль-
ше поддержки именно новосибир-
ским детям. Я ведь уже говорил об 
ответственности перед территори-
ей, на которой работаешь. Тем бо-
лее что государство и клиника Но-
восибирского НИИ патологии кро-
вообращения им. Мешалкина к то-
му времени отстроила систему кво-
тирования на высокотехнологич-
ные операции.

Тогда было решено изменить спе-
циализацию нашей помощи, что-
бы сделать ее более эффективной. 
В 2012 году в канун пятого рожде-
ственского аукциона мы вышли на 
новосибирский центр детской онко-
гематологии. Часть детей, которые 
находятся на лечении в центре, нуж-
даются в пересадке костного мозга. 
Государство предоставляет достаточ-
ное количество квот на проведение 
операций по трансплантации кост-
ного мозга, и если ребенку в каче-
стве донора подходит родственник, 

то проблем не возникает. Но часто 
никто из родственников не может 
стать донором и родителям самосто-
ятельно и за свой счет приходится 
искать его в международном банке 
(регистре) доноров. Поиск и достав-
ка трансплантата до границы РФ об-
ходятся в около €20 тыс., если донор 
европейский, а может и дороже, ес-
ли донор с другого континента. Так 
мы окунулись в эти проблемы, и 
для участия в их решении был соз-
дан фонд «ЖИВИ». Вместе со мной 
его учредителем выступил извест-
ный предприниматель Дмитрий Те-
решков.

Деньги для «ЖИВИ» собираем на 
рождественских аукционах, в кото-
рых ежегодно принимает участие 
активное бизнес-сообщество столи-
цы Сибири. Традиционно в число 
лотов входят картины, которые пи-
шут юные художники из студии «За-
зеркалье». На одном из аукционов 
за одну из них — «Ворону в бусах» — 
покупатель заплатил 300 тыс. руб. В 
2013 году на новосибирском аукцио-
не было собрано 9,3 млн руб. И еще 
€220 тыс. — на благотворительном 
аукционе, который мы также тради-
ционно проводим на Лазурном бе-
регу во Франции. На европейских 
аукционах мы всегда выставляем 
лоты — картины ребятишек ново-
сибирского онкоцентра. Так, в этом 
году «Лошадку» четырехлетнего па-
циента благотворитель приобрел за 
€10 тыс. Чтобы сделать эту работу 
более масштабной, был создан мо-
сковский фонд «ЖИВИ». Что касает-
ся расходования собранных средств, 
то каждый благотворитель может уз-
нать о них из ежегодного отчета «ЖИ-
ВИ» — там все расписано детально: 
какому ребенку, на какую опера-
цию, какому медицинскому учреж-
дению перечислены деньги. Акцен-
тирую, что ни копейки, ни цента из 
собранных на аукционах средств не 
идет на организацию таких меро-
приятий, как и на содержание фон-
да, эти затраты покрывают учреди-
тели. Практика проведения наших 
аукционов будет расширена. Воз-
можно, мы будем проводить их и в 
Лондоне.
— Проблем всегда больше, чем де
нег. Когда перед вами встает во
прос, на помощь кому или чему 
направить средства, ответ зави
сит от ваших личных пристра
стий, увлечений?
— Я считаю своим долгом помогать 
Новосибирскому театру оперы и ба-
лета. Люблю его с детства, когда ма-
ма водила меня на спектакли. Это 
увлечение разделяем с Дмитрием 

Терешковым, банкиром Игорем Ки-
мом, ресторатором Денисом Ивано-
вым. Подход к оказанию помощи 
театру — простой и прозрачный. 
Деньги попечителей не должны ду-
блировать обязательства государ-
ства. Например, на ремонтные ра-
боты. Цели другие. Еще в прошлом 
году мы были готовы профинанси-
ровать постановку балета «Щелкун-
чик» Игорем Зеленским, но область 
нас опередила: эти 40 млн руб. на 
декорации и костюмы были выде-
лены из ее бюджета. Теперь мы рас-
сматриваем участие в новом про-
екте — балете «Ромео и Джульет-
та». Над ним, в частности, работает 
один из самых выдающихся сцено-
графов мира Эцио Фриджерио, за-
нимавшийся «Щелкунчиком». Уже 
прошел отсмотр эскизов. Мы хо-
тим, чтобы сотрудничество с опер-
ным было шире. Рассчитываем, что 
удастся подписать договор, по кото-
рому сможем возить «Ромео и Джу-
льетту» на гастроли в то время, ког-
да этот спектакль не будет стоять в 
репертуаре. Есть, в частности, план 
выступлений в Пражской опере. 
Не секрет, что новосибирский те-
атр плохо знают в Европе — надо 
чаще его показывать, надо заинте-
ресовать европейского зрителя! Но 
оперный театр — структура государ-
ственная, так что выработка этой 
схемы идет непросто.

Кроме того, все знают, что не ме-
нее сильным увлечением для ме-
ня является футбол. РАТМ Холдинг 
всегда тратил немалые средства на 
спорт. Моя мечта — вернуть фут-
больный клуб «Сибирь» в россий-
скую Премьер-лигу. В прошлом году 
мы обсуждали с тогда занимавшим 
пост мэра Новосибирска Владими-
ром Городецким, что можно для это-
го сделать. Мне кажется, что реше-
ние этой задачи зависит не толь-
ко от того, сколько денег можно по-
тратить на развитие детского фут-
бола или покупку игроков для про-
фессиональной команды. Надо за-
интересовать футболом новосибир-
ских бизнесменов, убедить их хо-
дить на матчи, чтобы вселить в ко-
манду уверенность, превратить это 
в традицию. А что для этого нужно? 
Комфортные условия, например, 
для VIP-гостей: свободная парков-
ка, удобные места на трибунах, вы-
сококлассное обслуживание. Когда 
посещать игры «Сибири» станет по-
требностью, появится и мотивация 
финансово поддерживать местную 
команду, как приобретая сезонные 
абонементы, так и вкладывая день-
ги в футбольный клуб.

— интервью —

— Чем сегодня определяется со
циальная роль бизнеса, как это 
сказывается на конкурентоспо
собности?
— На мой взгляд, организация явля-
ется социально ответственной, ког-
да участвует в решении социальных 
проблем региона, в котором она ра-
ботает: создает новые рабочие ме-
ста, предоставляет дополнитель-
ные социальные гарантии своим 
сотрудникам, принимает участие в 
общегородских социальных проек-
тах. Кроме того, если бизнес имеет 
своей целью устойчивое развитие, 
улучшение репутации и взаимовы-
годное партнерство с властью и об-
ществом, то ему просто необходимо 
вкладываться в развитие этого об-
щества. Ведь в благополучном с со-
циальной точки зрения обществе и 
условия для работы компаний ста-
новятся более благоприятными. Мы 
придерживаемся той точки зрения, 
что, если бизнес располагает значи-
тельными человеческими и финан-
совыми ресурсами, у него есть воз-
можность направлять их часть на со-
циальные нужды.
— В течение нескольких лет в не
которых операционных офисах 
Сбербанка по вашей инициативе 

установлены специальные кубы 
для сбора средств на благотвори
тельность. Ежегодно перечисляе
те средства Тунгусовскому детско
му домуинтернату для детейин
валидов. Участвуете в акции «Нам 
не все равно», направленной на 
помощь детям с онкологически
ми заболеваниями. Почему вы ре
шили это сделать?
— С точки зрения реальной помо-
щи у нас в обществе не очень разви-
то чувство сострадания. Многие ду-
мают: да, надо бы помочь. А потом в 
суматохе личных дел как-то забыва-
ют об этом. Мы решили установить 
в наших отделениях Сбербанка по 
Томской области специальные ку-
бы для сбора средств на благотво-
рительность: на сложные и жизнен-
но важные операции, на необходи-
мое оборудование для воспитанни-
ков Тунгусовского детского дома-
интерната, детей из фонда «Обык-
новенное чудо», Фонда им. Алены 
Петровой. В настоящее время та-
кие кубы установлены в 45 из 106 
наших подразделений. Благодаря 
томичам своевременную помощь 
получают многие дети. Только  
за 2013 год жизненно необходимая 
финансовая поддержка была оказа-
на семи ребятам с серьезными про-
блемами со здоровьем, общая сум-

ма собранных за год с помощью бла-
готворительных кубов средств пре-
высила 1 млн руб.

Для детей, больных раком, вре-
мя, особенно упущенное, име-
ет огромное значение. Болезнь не 
ждет, когда наконец появятся день-
ги на необходимое лечение. Нельзя 
терять бесценные минуты детской 
жизни на поиск средств для спасе-
ния. Так возникла идея сформиро-
вать резервный фонд и помочь боль-
ным детям. Осенью 2013 года мы ор-
ганизовали акцию «Нам не все рав-
но». Исходя из того, что у нас около  
7 тыс. клиентов — юридических лиц 
и индивидуальных предпринимате-
лей, возникла мысль: если бы каж-
дый перечислил 1 тыс. руб. в Фонд 
Алены Петровой, то это было бы  

7 млн руб. В год помощь требуется  
20-25 детям, то есть ежегодно можно 
собирать практически всю необхо-
димую сумму. Мы составили письмо, 
адресованное предпринимателям 
Томска, в котором предложили один 
раз в год перечислять 1 тыс. руб. на 
счет фонда. Не могу сказать, что мы 
всех убедили, пока в акции приняли 
участие лишь треть предпринимате-
лей, но работу мы продолжаем.
— Томское отделение обслужи
вает жителей удаленных райо
нов области через передвижные 
кассовые офисы. Вы считаете это 
проявлением социальной ответ
ственности?
— В силу специфики среди наших 
клиентов — огромная часть людей, 
нуждающихся в нашей поддержке. 

Это и люди преклонного возраста, 
получающие пенсии на счета в Сбер-
банке, и граждане, получающие раз-
личные пособия. Поэтому всю нашу 
работу можно определить как соци-
ально ответственную, и наша зада-
ча — обеспечить максимальную до-
ступность наших услуг.

В Томской области много неболь-
ших населенных пунктов, где по-
просту отсутствуют отделения бан-
ков. Для того чтобы заплатить за 
газ, свет и воду, открыть вклад, жи-
телям приходилось ездить за сотню 
километров. Поэтому мы органи-
зовали передвижные пункты кас-
совых операций (ППКО), которые 
приезжают в такие села регуляр-
но по графику и дают возможность 
осуществить все необходимые опе-
рации. Проект очень востребован, 
и сегодня уже четыре ППКО обслу-
живают 31 населенный пункт в Том-
ской области.
— Социальная ответственность 
— это все же работа на репутацию 
компании или потребность биз
неса быть частью социальной сре
ды, в которой он работает?
— Повторюсь, если бизнес заинте-
ресован в партнерстве с обществом, 
то ему просто необходимо вклады-
ваться в развитие этого общества, 
тем более если он имеет такую воз-
можность.

Среди наших друзей есть, на-
пример, Тунгусовский детский дом-
интернат, расположенный в Мол-
чановском районе. Воспитанники 
здесь «трудные» — дети с ДЦП, рас-
стройствами поведения и задержка-
ми в развитии. Многим из них часто 
требуется госпитализация и доро-
гостоящие операции, а бюджетного 
финансирования не хватает. Чтобы 
сделать проживание ребятишек бо-
лее комфортным, мы ежегодно вы-
деляем детскому дому около 1 млн 
руб. на различные нужды: рекон-
струкцию системы отопления, обо-

рудование видеонаблюдения, ре-
монт фасадов, помещений и т. д.

Как показывает опыт, неравно-
душных людей много. Наши сотруд-
ники ежеквартально собирают до-
бровольные благотворительные 
взносы в помощь Тунгусовскому 
детскому дому. И каждый раз наби-
рается не менее 150 тыс. руб., кото-
рые идут на приобретение одежды и 
обуви для воспитанников, игрушек, 
развивающих материалов, канце-
лярских и постельных принадлеж-
ностей, бытовой химии. А большая 
часть из этих средств направляется 
на оплату услуг сиделок, необходи-
мых при госпитализации детей.
— По вашим наблюдениям, есть 
различия в том, как власть по
нимает социальную ответствен
ность бизнеса и как бизнес видит 
в этом свое участие?
— Понимание социальной ответ-
ственности есть, и оно общее. Власть 
заинтересована в социальном раз-
витии и стабильности региона, ро-
сте доходов и повышении качества 
жизни населения, и это совпадает с 
интересами бизнеса.

Главное для нас — человеческий 
капитал. Как сделать так, чтобы чис-
ленность населения в области увели-
чивалась, молодежь после оконча-
ния вуза оставалась работать и жить 
в регионе? Эти вопросы решает и 
власть. Рост населения дает серьез-
ный импульс развитию предприя-
тий, которые готовы предоставлять 
новые рабочие места. Поэтому осо-
бенно важно, чтобы имел место кон-
структивный диалог для консолида-
ции усилий власти и бизнеса; это по-
зволит обеспечить долгосрочный ре-
зультат. Например, сейчас у нас реа-
лизуются такие программы, как «До-
ступное жилье» и «Газификация Том-
ской области», которые очень важ-
ны для региона. И это серьезные со-
вместные шаги власти и бизнеса.

Записала Анна Гадалина

«Считаю своим долгом вкладывать средства  
в новосибирские проекты»

«У нас в обществе не очень развито  
чувство сострадания»

Реализация идеи социальной ответственно-
сти в крупном холдинге, состоящем из пред-
приятий разных отраслей, на которых работа-
ют тысячи сотрудников, оказывается нелег-
ким делом. Она требует следования опреде-
ленным правилам и принципам в этой обла-
сти, практической организации дела и, безус-
ловно, немалых затрат. О том, как эти условия 
удается выполнять РАТМ Холдингу и ему лич-
но, корреспонденту „Ъ“ ВАЛЕРИЮ ЛАВСКОМУ 
рассказал владелец холдинга Эдуард Таран.

Участие бизнеса в социальных проектах — 
это либо масштабная PR-акция, либо практи-
чески незаметная в медийном пространстве 
работа. Социальная ответственность бизне-
са может проявляться в разных видах дея-
тельности. Управляющий Томским отделени-
ем Сибирского банка Сбербанка России  
Михаил Гребенников рассуждает о том,  
зачем бизнесу благотворительность и уча-
стие в социальном развитии региона.


